

EL PUERTO

Año I

PERIÓDICO REGIONALISTA BI-SEMANAL

N.º 1

Editor: Augusto A. Ramírez O.

506057

Pichilemu, 16 de Enero de 1908.

"EL PUERTO"

PERIODICO REGIONALISTA,
LITERARIO Y COMERCIAL

Fundado el 12 de Enero de
1908

Se publica Jueves i Domingos.

AJENTES EN PICHILEMU:

Victor Beltran

J. Miguel Turro

Suscripción voluntaria

Oficina en San Fernando:
Imprenta «La Provincia».

Toda comunicación deberá ser dirigida al Editor de «El Puerto», esquina 24, San Fernando.

Cada aviso tiene derecho a 10 ejemplares de «El Puerto» por una sola vez.

Los avisos de «El Puerto» serán publicados en «La Provincia» excepto los judiciales.

Las colaboraciones literarias, científicas i sociéticas, serán sujetas de preferencia.

No se devolverán crímenes, salvo el caso en que se trate de documentos importantes o de valor efectivo.



NUESTRA PALABRA

Como lo habíamos anunciado, por intermedio de «La Provincia», cumplimos hoy nuestra promesa de dar a luz esta hoja periodística, órgano, absoluta i esencialmente, de los intereses regionales de Colchagua, especialmente del puerto de Pichilemu.

Al iniciar nuestras labores, saludamos aquí cordialmente a los colegas de la prensa en general; a los aviadores i lectores que nos han honrado con su protección i más especialmente a

las distinguidas familias que veranean en las playas i campos colchagüinos, i nos hacemos un deber en ofrecerles nuestras columnas.

Contra la costumbre general en toda publicación nortea, no hacemos aquí una descripción de nuestro programa de trabajo: los hechos comprobarán nuestra participación en las luchas por el progreso.

A ELLAS

Mujer que al amanecer te entregas de la agua y el desal, en tu casa no la ciega esa barca nacionista.

Dona que de goce atarás, de bañar, nubes reposas, ni pluvia se apaga, es fragua suspiciosa.

Sophia que en tu marido si ducha i plácere encierra i nunca lo da al olvido, cosa es gobernar de guerra.

Soltera que al ver un rincón tan nuboso te estremeces i no te fregas i barres, es un begoniano pirata.

Laura que al no saber la familia de moros tratas, no te fregas i barres, es un begoniano pirata.

Joven criollita i galana, que estrena modesto traje i suelo poco se ergualna, es lompe de cabotaja.

La cariñosa gallina que está de nido gallito en espera i de dedilar de algunos regalos, e la mucha canchera.

I en fin, lectores, la vieja que mientras reza el rosario ande en la costanera decaida es un huipre corsario.

Sección científica

COLABORACIÓN DEL DOCTOR MIGUEL ALBUQUERQUE

Gordas e hilo de cáñamo

En Chile el cultivo del cáñamo se ha extendido sobre maneras por la utilidad que pronta al agricultor.

Su desarrollo ha tomado mayor incremento en las regiones del centro i norte de la República.

biles en donde el clima es más abrigado.

Las fibras de esta planta se utilizan en cuerdas i tejidos, i para ello el cultivo se adapta al deseo de cada cual.

Para obtener fibras buenas para hacer cuerdas amarras la siembra se hace rala, sal los tallos de las plantas se dan robustos i sus fibras son resistentes. Para que las bilachadas se den bien i propias para la fabricación de telas la siembra se hace bien tupida.

Para obtener semilla las plantas han de estar bastante separadas unas de otras.

Comí esta planta tiene flores femeninas i masculinas solitarias, unas en pié i las otras en otro distinto, se observa que las fibras de las plantas macho son más finas que las producidas por las hembras, i en tal caso pueden separarse unas de otras a voluntad.

Esta planta es sumamente exigente en potasa desde que entra del suelo por hectáreas 230 kilos i ademas 85 de Nitrofósforo i 10 de sulfato fosfórico.

Se sabe que la potasa es el principal factor de la producción de la fibra, de modo que consideró el agrocientífico que la planta produce en el suelo, el problema está resuelto, devolviendo por hectáreas de suelo de 250 kg. de cada recolección de este vegetal una mezcla de abono que la química analítica ha demostrado, i la experiencia ha confirmado, i que se compone de cien kilos de sulfato de potasa; ciento cincuenta de superfosfato de potasa; i ciento veintidós de sulfite.

La hectárea de suelo da de 6 a 12 quintales de fibra, 9 a 24 quintales de semilla con una lei de 28 a 30 por ciento de aceite cáñamo, útil para el alumbrado i para hacer jalones blandos. Como alimento, puede emplearse sin inconveniente i por fin por su propia elaboración lo aprovecha la panadería.

La medicina también halla en esta planta un ajente, modificador poderoso de los centros nerviosos; el aceite que entraña al individuo una medida de su existencia se acrecienta en medio de reacciones desencadenadas en donde los posaderos son convertidos en una completa i eterna felicidad.

Agregaremos un dato más se

ha observado que cuando se siembra ésta al lado de parcas o melgas de repollo, éstas quedan libres de parásitos, no son atacadas por ellos como es lo ordinario, i esto es debido al calor feriente que las plantas de cáñamo despiden de sus hojas.

San Fernando, Diciembre 16 de 1907

Circular

Santiago, 9 de Diciembre de 1908.

A los padres de familia:
Destiendo que la Escuela de Matronas que dirijo preste al país el mayor servicio posible, tengo el honor de llamar sobre ella la atención de las familias a fin de que aprovechen algunas de sus leyes i horarios propios que aquella proporciona.

A una matrona la Sociedad le confía la vida de las madres i por consiguiente la vida de los nacimientos legítimos.

Es esta enorme responsabilidad certamente mejor comprendida mientras más ilustrada i más completa sea la persona que a su voluntad consagra su vida.

Los conocimientos técnicos que forman la esencia de la profesión de Matrona, requieren para su debida assimilación una buena preparación anterior. Yo creo que de los establecimientos de instrucción de la República han salido ya muchas cifras que, habiendo terminado sus estudios con aprovechamiento, querrán subvenir a su existencia con el ejercicio de una profesión honorable i la cual la Sociedad concede ya su verdadera importancia.

En todo el país el Estado mantiene solamente una Escuela de Matronas i es la que yo dirijo en Santiago. Habiéndose ido de desmantelarla al beneficio de influencia de la Escuela, su existencia puso generalmente i desdobló para los habitantes de provincias i por esto he creído de conveniencia el nacimiento de la presente circular.

Las condiciones reglamentarias para incorporarse a la escuela son:

a) De dieciocho a treinta años de edad;

b) Hasta cumplir a

Passar a la 3º sección;

IN MEMORIAM

D. Justino Mesa Barrera

El sábado 11 del presente, a las 6 P. M., ha pagado su tributo a la muerte el prestigioso caballero i respetable vecino de Coroico señor don Justino Mesa Barrera.

Desde hace muchísimos años, antes de 1891, las poblaciones de Mallas, San Pedro, Monte Atajo, Salispudres, Coroico, Cantarrana etc. etc., venían recibiendo grandes impulsos de progreso debido a la obra incesante i jenerosa de aquél gran ciudadano, que, con justicia, era tenido como figura de primera talla en toda la comuna de Mallas.

La instrucción del pueblo fue también poderosamente impulsada por el señor Mesa, pues no omitió sacrificios pecuniarios ni personales a fin de dotar a la comuna del número necesario de escuelas para ambos sexos i él fué el protector de todos los preceptores que vivieron en Coroico, a fin de estimularlos a servir bien sus empleos, en favor de las clases pobres.

En política fué un gran elector i militó en las filas del liberalismo siendo muy respetado i querido por sus adversarios, por la altura de miras con que inspiraba todas sus campañas en pro de los candidatos de sus aficiones.

Fue también un católico ferviente i contribuyó con creces al mejoramiento de las iglesias de su comuna.

Casado con la respectable señora Emilia Urbina formó una familia respetabilísima i sumeradamente educada a la vez que muy numerosa.

Deja como herederos de su nombre respectable a sus hijos señora Encelia Mesa de Guerena; señoritas Eulalia, Lidia, María Luisa, Rosa Amelia i Berta i a los señores Carlos, Arturo, Alberto, Agustín i Enrique Mesa Urbina.

Conocedores nosotros de las grandes obras de progreso llevadas a cabo por el ilustrado fallecido, somos los primeros en reconocer como una irreparable i tremenda pérdida para la provincia de Colchagua i más especialmente para Cauquenes, la muerte del señor Mesa.

Desde hace algún tiempo se ha venido llamando a la estirpe i a los grandes hombres, i el señor Mesa ha marchado también a regresar con los que descanzan en las tumbas de las ingratitud labores de la vida, pero dejó su monumento eterno i erigió en el corazón de todos los que turismos la suerte de ser sus

amigos i spreading de él muchos bellos ejemplos en pro de los desvalidos de la fortuna.

Sabemos muy bien que en muerte han derrorado abundes lágrimas; pero nos consuela el recordar de sus virtudes i la presencia de su abnegada espesa que seguirá en obra de su bondadoso espíritu.

Lleguen hasta su tribulada familia estas modestas llamas diatadas por la admiración hacia un hombre que nació siendo siempre grande en bondad i predijo con los necesitados.

LA REDACCIÓN

CRÓNICA

Don Antonio Iñiguez

El 4 del presente falleció en su hacienda «El Puerto» de esta comuna, el distinguido edilicio i excelente vecino señor don Antonio Iñiguez, que había venido a pasar algunos días de verano en su valiosa propiedad.

La comuna de Pichilemu da buel al señor Iñiguez grandes i importantes servicios.

Fuó un político prudente i un agricultor progresista.

Hermoso rasgo de bondad.

Ayer en la mañana el señor Juan U�ares Díaz, vecino de Marchigüe, se presentó a su cargo la policía una cartera con treinta pesos en dinero i documentos de importancia que con ella se le habían extraviado momentos anteriores.

Se encargó a la tropa de servirle las indagaciones del caso. Instantes después una de las cajas del Cuerpo de Policía recuperó el objeto dicho, de manos del conocido comerciante don Toribio Salgado.

Ha aquí como:

Al pasar frente a la tienda que posee el señor Salgado, en la avenida Monseñor Rodríguez, su honrada sirvienta, Cipriana Jorquerá, encontró el dinero i los papeles perdidos dentro de la cajera del señor Cáceres.

Inmediatamente se apresó a su patron, el señor Salgado, i le entregó el hallazgo. (Autonomía del 15).

De San Vicente a Peralillo

Se autorizó al Director del Tesoro para que acepte parte del fisco la cesión gratuita de los terrenos necesarios para la construcción del ferrocarril de San Vicente a Peralillo que han ofrecido hacer los interesados en esta obra i llenar la escritura pública correspondiente.

La Dirección de Obras Públicas hará inscribir dicha co-

PENSIONISTAS

En mi casa atenderé a mis pensionistas con toda puntualidad i esmero. Cuento con los recursos necesarios para hacerlo.

Empresa de carroajes

Cuento con los mejores caballos para llevar a todos los que me faren caso con sus pedidos de Alcoines a Pichilemu, a precios convenionales.

ANTONIO GONZALEZ.

Casa de pension

Una de las más antiguas en este puerto. Esto año, como los demás, seguiré atendiendo a mis pensionistas con toda clase de comodidades i mejorando el servicio en todo lo que de mi dependa.

ROSA G. v. de PULGAR.

HOTEL CHILE

PLAYA DE PICHILEMU

Desde el 1.o de Diciembre accepto pensionistas.

Como de costumbre, precios mólicos i pensiones según convenio.

PENSION

Como todos los años, ofrezco mi casa de pension a todas las personas que quieren pasarlo bien en esta oceánica.

SALAS HERMANOS.

CASA DE PENSION

PICHILEMU

Aviso al público que tengo abierto mi establecimiento de pension en Pichilemu.

Cuento con un personal escogido i formal. Los precios serán convenientes. Buen servicio de cocina i atención comedida a las familias.

FEDERICO URZÚA.

HOTEL

COLON

Playa de Pichilemu

Habiendo mejorado en nuestro establecimiento todos los servicios, tanto en los comedores como en las piezas habitaciones, podemos ofrecer a nuestros clientes toda clase de comodidades.

El HOTEL COLON es atendido personalmente, como de costumbre, por su propio dueño—Amador Ospicio.

sion a favor del Pisco en el Consorcio de Banes Baños; respetivo.

Estación

Oficialmente informados, podemos asegurar a nuestros lectores que la estación del ferrocarril en Pichilemu no está siendo aún en el pleno respeto a que se estudia la mejor ubicación, que consulte los intereses fiscales i particulares.

El Puerto

Ruega a los veraneantes que se sirvan mandar toda clase de datos relacionados con los precios i fijas que organicen.

Premiados

Los señores José María Curro, i Exequiel Fernández salieron favorecidos con 200 pesos cada uno en el sorteo del diario «La Unión» de Santiago efectuado hoy.

El señor don Arturo Lira, de la comuna de Roms, salió favorecido con 100 pesos i con 20 los señores Daniel Ortíz i Pedro P. Caro.

Ferrocarriles

«La Unión» de Santiago, en su edición de hoy, publica el siguiente párrafo:

«ALCONES a PICHILEMU.

En lo Insuperable resolvióse seguir con total actividad la construcción de los perfiles del ferrocarril de Alcones a Pichilemu.»

Propuestas

Está definitivamente resuelto pedir propuestas, que se abrirán antes de Marzo próximo, para la terminación del ferrocarril entre Alcones i Pichilemu.

Línea nueva

Según hemos hablado con personas encargadas del tema, se inició una fila i de poco costo la prolongación del ramal de Pelequén a las Colcas hasta la Estrella, cruzando el río Rapel.

Se nos sugiere que el tramo pendiente mayor en todo la linea en proyecto sería el de Rapel i que después sería más fácil el empalme con la linea de Pichilemu en Alcones o Morengüe.

De ese modo la red ferroviaria rieles de Colchagua, adquirida una gran importancia i daría vida a víasfondos valiosos por falta de medios de transporte para sus productos.

Agricultura

En el Instituto Agrícola de Santiago se han creado numerosas leyes para ser llevadas con a finas de los más distin-

guidos de los cursos de agricultura de los Liceos; al efecto, se han enviado notas a los rectores de provincias.

Escuadra monstruo

En estos días pasará en dirección al norte la escuadra yankee, compuesta de los siguientes barcos:

PRIMERA ESCUADRA

Acorazado Connecticut, que enarbola la insignia de mando general del contralmirante Mr. "B. Bobbed de E. Vans.

Acorazado Louisiana, id Ransas, id Vermont.

Los acorazados Connecticut, Ransas, Louisiana i Ver-

mont, son del mismo tipo; desplazan 16.000 toneladas; están armados con 32 cañones de grueso calibre; sus velocidades exceden de 18 millas por hora i llevan una tripulación de 900 hombres cada uno.

SEGUNDA DIVISIÓN

Acorazado Georgia, buque insignia del Contralmirante William H. Emory.

Acorazados Virginia, id New Jersey, id Rhode Island.

Estas cuatro naives son también del mismo tipo i tonelaje. Desplazan cada una de ellas 14.948 toneladas i su artillería mayor consta de 24 cañones; sus velocidades alcanzan a 19 millas por hora.

SEGUNDA ESCUADRA

TERCERA DIVISIÓN

Acorazado Minnesota, buque insignia del Jefe de la segunda escuadra. Contralmirante Charles M. Thomas.

Acorazados Ohio, Maine i Misuri.

El escorador Minnesota, de 16.000 toneladas de desplazamiento, es del mismo tipo del Connecticut; el Maine i Missouri, de 12.000 toneladas i el Ohio de 12.440. El andar uniforme de estas naives es de 18 millas por hora.

CUARTA DIVISIÓN

Acorazado Alabama, con la insignia del Contralmirante C. S. Sperry; Illinois, Kenosha, Kentucki.

El desplazamiento de estos tres navíos es de 11.500 toneladas i su armamento i velocidades son similares a los de los buques que componen las demás divisiones.

Acompañan a la escuadra

Acompañan a la escuadra los destructores Hampshire, Hull, Truxtum, Wagle i Stewart, todos de 433 toneladas i 20 a 30 millas de au-

dar.

La escuadrilla de transportes compuesta del Celtic i Coulogt, naives de la provisión; Penthar, buque taller, Aretusa, Yankton, Hanibala, Leonidas, Mareebus, Bratus, Ajx, Abarenda, Cesár i Negro, transportes carboneros i de repuestos i consumos.

Agua potable

Se han pedido propuestas para dotar de agua potable a la población de Pichilemu.

Si tomamos en cuenta que hace muchísimos años los habitantes de este puerto estaban obligados a consumir para la beber la agua impura de las fuentes existentes, debemos agrandar más sinceramente al Gobierno que se haya prescrito de tan humanitaria obra.

El agua que produce la vertiente de «Los Chorrillos», un poco al oriente de las dunas de Pichilemu, es magnifica i tiene la altura necesaria para una fuerte presión.

Aparte de esa existe también la laguna llamada Laguna del Perro, que tiene agua abundante i buena clase.

Muelle

Ya se tiene la idea de dotar a las provincias de saídas fáciles al mar i se está construyendo la boca de Alcones a Pichilemu; por qué no se piensa también en la construcción de un muelle de carga en este puerto?

Del muelle antiguo podría aprovecharse algunos pilotes, las bandazas i así toda la madera, que está en muy buenas estadias.

Construyendo el muelle, podríais desembocarse locomotoras, carros, rieles, drumetones, etc., para darle impulso a la boca desde este puerto hacia Alcones i así se ahorraría el tiempo en la construcción de una mañana poderosamente eficaz.

Casa de pension de Juan de Dios Flores

Ofrezco a los veraneantes de estas playas mi casa como una de las que ofrece más comodidades en habitaciones i cocina de primera clase.

GREGORIO CERON

Como siempre atendré a todos los amigos de socios, con amabilidad i cariño. Ofrezco todas las comodidades para satisfacer las exigencias de mis amigos.

Puesto de carne de S. Martínez

Aliso al público que haremos competencia en la de la carne. El puesto, con boquería, se encuentra ubicado en militares.

Tienda i Almacén surtidores. Pedro P. Fernández.

Ofrezco fábrica de mercerías, de algodón, lana, etc., en artículos de 1 peso, tanto en mercancías como en jardinería, para el uso de la gente. Especialidad en trabajos de punto.

Almacén surtidor, de José Luis Arceo i Cia

Ofrezco a mi clientela i a amigos i clientes de la ciudad de Valparaíso que en el ramo, seguramente, no tienen igual.

Habrá, además, facilidad para que los numerosos dueños de pescaderías en las poblaciones Pava, Polanco i Grecia sacaren por mes los materiales de construcción i para que la incesante industria señor Ross terminara las hermosas construcciones de su propiedad, que por si solas valen por una pequeña ciudad.

Los agricultores de las haciendas vecinas, tendrán un embalse en el que para sus productores i de ese modo sea sumamente remunerativo el gasto en la construcción del apénde.

Confidimos, por estas razones, que los representantes de Colchagua en el Congreso Nacional atenderán estas peticiones nuestras, que son de beneficio de una gran zona del país.

Agradecemos

Mui de rincón agradecemos a los jefes de la policía vecina de Pichilemu que nos han favorecido con su atención con lo cual han contribuido a que esta marina obigada a poseer en la Imprenta de este periódico, que viene animada por los mejores propósitos para la labor en favor de las intereses deligenza i en general—en cuanto las fuerzas nos lo permitan—por toda la provincia de Colchagua.

Advertencia

La correspondencia relacionada con el «socorro» i en cajas debiera ser dirigida a San Fernando, al editor de «El Puerto». Por esto allí la imprenta de este periódico, mientras pide adquirir i establecer tipografías i maquinaria propia.

El agente general de «El Puerto» es Pichilemu, es don José Miguel Torres, con quien se pueden tratar oficinas i suscripciones.

Agradecimientos a los señores de Hotelas i cuantos de pensiones se sirvan darme todos los datos que deseo que se publiquen en «El Puerto», remitiéndolos a San Fernando, o entregándolos al agente señor Torres.

a) Instrucción general, cuando mas adelantada mejor para la fácil comprensión de los edificios; b) conocimientos en ciertos usos científicos que exigen el estudio i la asistencia del parte.

La persona que deseas ingresa a la Escuela la debe matricularse en la Secretaría de la Facultad de Medicina en la Universidad. Allí presentarás el certificado del Ejercicio Civil o la fó de bautismo paracredenciales, los boletines de examenes para asistir a las siguientes reuniones i las cartas de recomendación que testifican la buena conducta.

La matrícula se hace a principios de Marzo i termina el 15 de Abril de cada año.

El aprendizaje de la profesión de Farmacéutico dura dos años de los cuales las últimas vienen tres meses como interrupción en la Maternidad i fin de que hagan su práctica en la actividad del parte.

Tanto el aprendizaje de la profesión como el pensamiento de tres meses en la Maternidad son enteramente gratuitos.

ALCIBIADES VENECIO,
Director de la Escuela
Profesor de Obrerística i
Juguetería.

FERIAS REGIONALES

INAUGURACION DE LA DE SAN FERNANDO

Éxito completo de la feria

GRAN CONCURRENCIA

Como estaba anunciamos, el Jueves tuvo lugar la inauguración de la feria de San Fernando, con un número hasta hoy mayor de concurrentes.

Antes de iniciar las operaciones, el directorio tuvo la galantería de invitar a las conferencias a un numeroso grupo de concurrentes.

Entre los numerosísimos asistentes se encontraban el Sr. Ing. Intendente don Juan N. Ramírez de Arellano, los Jueves Letrados señores don José Asturias i don Salvador Ramírez; el señor cura don Agustín Montañan; el primer sacerdote don Baldomero Herrera Díaz; el jefe del Banco de la República don Agustín Martín; i numerosísimos caballeros de la localidad, de Curicó i otros pueblos vecinos.

Antes de proceder a los debates, se efectuó la bendición del establecimiento por el señor Monsalve.

La cómoda i elegante galería de la feria estaba totalmente llena de caballeros que habían

concurrido a conseguir o vender ganado.

Los aserraderos manifestaron una competencia a tal punto i una habilidad que hacen que resulte a los directores de la feria, es todo más detallado.

Las cotizaciones alcanzaron precios muy satisfactorios para los vendedores i se vendió la totalidad del ganado con un resultado que demuestra claramente el éxito de la feria, es todos más detalles.

El Jueves próximo tendrá lugar la segunda feria de mineras i sabanas que desde ayer han tenido numerosas inscripciones de ganado i que se espera un éxito mayor que el del 9.

El miércoles 22 del presente se inaugurarán la feria regional de Curicó, cuyo local es una estancia i más célebre que la existente hasta hoy en el país.

No terminaremos estas líneas sin enviar un voto de sincero aplauso al incansable jefe de las regionales, nuestro amigo don Ernesto Morán, i a todo el directorio de las ferias que a lucido lazo de actividad en una obra de progreso que horas en alto grado a Curicó i Coquimbo.

PUENTES

El Director de Obras Públicas ha informado al Ministerio del ramo que de los puentes de Antivero i Tinguiririca están los planos terminados i que se aguarda una comunicación de la Empresa de los Ferrocarriles relativa al cruzamiento del camino del seguimiento para proceder a los estudios i especificaciones i que con relación al Antivero se justifica la expropiación del camino para iniciar los trabajos.

A este respecto podemos asegurar, por nuestra parte, que el señor Eliseo López tiene instrucciones para dar el camino, en lo que pertenece a la hacienda Antivero, tan pronto como le indiquen.

Parece, pues, que no hay obstáculo alguno, porque del lado de la ciudad de San Fernando, la Feria Regional da también toda clase de facilidades.

En cuanto al Tinguiririca la expropiación del camino de acceso por el lado de la ciudad es tan sencillo que la Dirección de Obras Públicas pudo haber puesto trámite desde hace un año, a lo menos, con las facultades ofrecidas por el propietario del terreno don Agustín Ramírez Arriagada.

Hotel Central

PICHILEMU

Desde hoy, pongo a disposición del público i de mis amigos este establecimiento, en el cual encontrarán todo comodidad.

HABITACIONES COMODAS,
COMEDOR CONFORTABLE,
COCINA DE PRIMER ORDEN.

Hay BOTICA en el mismo establecimiento.

Adolfo Garcés.

Cigarrillos "YOLANDA"

CON PREMIOS DE

\$1 a \$500

Que se pagan en las Oficinas siguientes:

Compañía General de Tabacos	Compañía General de Tabacos
VALPARAISO	SANTIAGO
Compañía General de Tabacos	Compañía General de Tabacos
IQUIQUE	ANTOFAGASTA
Compañía General de Tabacos	Compañía General de Tabacos
CONCEPCIÓN	TALCA
— Compañía General de Tabacos —	
VALDIVIA.	

NAMI-KO

Hermosa novela japonesa

POR
Kenjiro Tokutomi

Precio 1\$ Se vende en esta Imprenta

Almacén Surtido

PICHILEMU.

Aviso a mis favorecedores que seguiré vendiendo todas las mercaderías a precios bajos, a fin de conseguir una rápida renovación del surtido.

Siempre lo mejor al mas bajo precio!
FEDERICO LEÓN

LIBROS EN BLANCO; Imp. "La Provincia"